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Conseil communal de Lausanne 

QUESTION ECRITE 

Quelle suite pertinente et efficace la Municipalité compte-t-elle 
donner aux événements mêlant plusieurs problématiques graves, 
telles que racisme banalisé, sécurité des personnes assistants 
aux matchs et discrimination liée à la classe sociale et au pouvoir 
d'achat après le derby du 9 décembre 2023? 

Nawel KHEMISSA 

Samedi 9 décembre dernier, notre stade de la Tuilière a accueilli un match qui était très 
attendu par les supporters du LS, LE club symbole de notre ville qui affrontait le club 
Genevois Servette. 

C'est ce qu'on appelle un Derby chez les gens qui suivent le Foot (ou un classico ... mais pas 
à notre niveau) 

Depuis le début de la journée du 9 on a assisté à tout un tas de problèmes créés par les 
ultras des deux équipes 

Nota bene, pour rappel ou info: les ultras sont les supporters qu'on appelle également 
Hooligans. 

Ce sont des gens qui aiment le foot et qui soutiennent leur club corps et âme ET aussi qui 
aiment, encore plus que leur club, avoir l'occasion de tout péter sur leur passage, la joie de 
provoquer des bastons avec les supporters des équipes a'dverses, celle de casser du 
matériel ou de se lancer des choses, voir de bien se lâcher et de menacer et insulter les 
joueurs ou les coachs de leur propre club quand ces derniers ne performant pas assez bien 
comme ils ou elles aimeraient. 

Le derby du 9 décembre a rassemblé 9200 spectateurs, dont 1300 Genevois qui ont fait le 
déplacement. 

On peut estimer à environ 60 personnes approximativement le nombre d'UL TRAS des deux 
bords. Soit moins de 10% des personnes présentes pour ce match 

Dès le matin le stade de la Tuilière était déjà cerné de tags du genre "LS on vous baise", 
posé avec un style au rabais et des lettrages moche et inesthétique. 

(Et si je précise ça, c'est parce que j'aime le graff! J'entends donc par là que c'était tout sauf 
des tags ressemblant à de l'art urbain) 

Coup d'envoi à 20h45, 112 minutes de jeu 

Ce match s'est très mal passé ! 

A part qu'on a fait match nul avec un 1-1, avant ça on a eu droit à un cortège de supporters 
du Servette qui a bloqué la circulation en montant depuis la gare jusqu'au stade à pied, 
fumigènes allumés, etc, mobilisant des agents de police lausannois 

Les ultras du LS ont également utilisé des engins pyrotechniques. 

Ensuite sur place les deux camps se sont lancé des fumigènes et des objets divers à la 
Tuilière 

Ceci avant et après le match. 



Tout au long de ces diverses incivilités la Police de Lausanne a du déployer 130 agents pour 
essayer de contenir ces personnes. 

Des supporters du LS ont lancé des objets, notamment des bouteilles contre les policiers. 

Et la rencontre s'est terminée entre des tirs de balles en caoutchouc et de gaz lacrymogène. 

Des personnes lambda dont des enfants ont été gazées et ont quitté la Tuillière les poumons 
et les yeux en feu. 

Ceci est inadmissible pour le POP (et le groupe EaG) 

Surtout quand on pense au prix des billets que les familles lausannoises fans de foot avaient 
mis pour s'offrir le kiff de voir ce Derby! 

Imaginons une famille standard (du moins le standard qui est le mien c'est-à-dire 1 parent 
solo ou 2 parents avec 3 enfants ou plus: les places les moins chères, mal placées leur ont 
déjà coûté autour des 80.- pour tout le monde. 

Si c'est une famille de ce que certains ici appelle classe moyenne (2 parents,2 enfants, et 2 
salaires plus élevés que le salaire médian) ils auront peut être payé des places assises 
moyennement bien placées et ils auront alors lâché 160.- pour emmener leurs enfants au 
stade. 

C'est juste scandaleux que la soirée de toutes ces personnes se soit terminée comme ça! 

Dans le 24h du 10 décembre on a appris qu'un policier avait été blessé. 

On y a rien lu par contre sur le fait que plusieurs civils lambda se sont retrouvés pris entre 
les tirs et ont été gazés. 

Donc je répète : des gens qui après avoir lâché probablement un demi-bras pour s'offrir ce 
loisir sont répartis blessés par la police de notre ville. 

De source sûre, soit de personnes parmi nos rangs qui se trouvaient sur place il semblerait 
que les tirs aient eu lieu sans sommation. 

Ce qui aurait normalement dû avoir lieu et aura au moins permis aux gens qui ne trouvent 
pas leur plaisir dans les grosses bastons généralisées de sortir rapidement avant de se 
retrouver gazés 

Dans un communiqué de presse de la Municipalité du 12 décembre on a appris 
qu'évidement tout avait été condamné et de tous les côtés. 

Que la Muni avait décidé de sanctions en coordination avec le canton de Vaud et de celui de 
Genève: 

Soit que les tribunes réservées habituellement aux ultras seraient fermées pour les deux 
prochains matchs à venir. 

Traduction : les ultras LS et ceux de Servette sont punis de match pour les deux prochains 

L'équipe de coordination des punitions a également décidé que lors du prochain Derby le 
match se déroulerait à huis clos. Soit sans supporter. 

Traduction : 

Ultra ou pas, fans lambda, familles, jeunes, seniors, enfants. Tout le monde est puni de 
match pour le prochain Derby. 

Pas très juste ni équitables ces punitions .. .. sanctionner sans punir est pourtant un art qu'on 
apprend, je crois, dans toutes les HEqqch en lien avec le travail auprès d'humaines. 

J'arrive donc avec la question que ça a suscitée chez plusieurs de mes camarades et moi
même. Et également chez des tas de personnes avec qui je discute sur des bords de terrain 
de foot ou dans des bars! 



"Quelle suite pertinente et efficace la Municipalité compte-t-elle donner aux événements 
mêlant plusieurs problématiques graves, tels que racisme banalisé, sécurité des personnes 
assistants aux match et discrimination lié à la classe sociale et au pouvoir d'achat après le 
Derby du 9 décembre 2023?" 

Avant de formuler quelques sous-questions, je relève encore ce dernier élément : un truc 
énorme et hyper choquant qui nous a toutes interpellées et qu'on a même pu voir afficher 
dans la presse (sans pourtant que ce soit relevé comme qqch d'inadmissible!): des 
banderoles apportées par les supporters de Servette sur lesquels c'était écrit en très très 
gros "Pendant qu'on joue Rome, VOUS JOUEZ COMME DES ROMS!" 

Je répète : vous jouez comme des roms ! 

Ça, ces mots-là dégueulasse de racisme, ils étaient affichés en grand dans les tribunes du 
stage de ma ville, notre ville . Le stade star de notre jeunesse ! 

(pour ceux qui suivent un peu les artistes locaux on a le rappeur Lausannois Kingzer, très 
suivi par la jeunesse , qui a même tourné un clip qui s'appelle "porter sa ville" à l'intérieur de 
la Tuilière ) 

Sous-Questions: 

Question 1: 

Les gens qui sont déjà allés voir un match à la T savent que le service de sécurité est 
rigoureux à l'entrée, qu'il ne laisse parfois pas passer des sandwichs ou des bouteilles 
d'eau. 

Comment se fait-il que la direction de la Tuilière ne soit pas obligé par la Muni d'ordonner à 
son service de sécurité l'interdiction de laisser entrer et afficher de banderole à caractère 
raciste? 

Question subsidiaire: cette banderole aurait-elle passé, aurait-elle pu être étendue si ça 
avait été écrit "vous jouez comme des négros" ou "vous jouez comme des youpins"? 

Question 2: 

Y a-t-il en eu sommation ou n'y a-t- il effectivement eu aucune sommation avant les tirs de la 
police, faute de quoi comment se fait-il que des personnes dont des mineurs soient sorties 
de ce stade les yeux et les poumons en feu? 

(Nb : pensées et courage bien sûr au policier blessé dans l'exercice de ses fonctions 
mentionné dans la presse. Et étonnement voir effet de choc de ma part de voir qu'on 
accorde par contre aussi peu d'importance aux citoyens et citoyennes qui ont également été 
blessés dans le cadre de leur soirée de loisir et dont personne ne fait mention dans cet 
article.) · 

Question 3: 

Pourquoi les tribunes des ultras seront-elles fermées pour seulement 2 matchs? 

Et y aura-t-il possibilité pour les fans lambda d'y prendre tout de même des billlets? 

Pourquoi est ce que les autres supporters de foot eux seront ils carrément tous punis du 
prochain Derby? 

Raison de cette question: 

a. Sanctionner n'est pas punir! 

b. Les punitions collectives sont des pratiques qu'on valorise dans l'armée, et qu'on 
considère être des pratiques à éviter dans le travail social par exemple : 



pourquoi est-ce qu'on applique des punitions collectives autour du sport le plus populaire de 
cette ville et que l'on considère donc que les fans de foot doivent être "punis" comme des 
soldats ou alors comme des enfants ? 

c.fermer les tribunes des ultras équivaut également à punir de match les familles ou les fans 
qui prennent les billets les moins chers (en effet ces tribunes sont les tribunes C, D et A. 
Celle dont les prix sont précisément abordables pour les personnes aux revenus les plus 
bas) 

Question 4: 

Combien ça coûte aux contribuables Lausannois.es de faire intervenir 130 policiers, de 
bloquer le trafic, de recouvrir des tags moche et insultant? 

Je remercie la Municipalité de nous donner les chiffres de ces interventions footballistiques. 
pour la communauté lausannoise. 

Enfin en guise de conclusion je m'interroge en me demandant si on pourrait estimer en 
matière de coût de la santé, combien ça coûte à long terme d'être supporter du LS quand on 
se retrouve à régulièrement respirer des gaz lacrymogènes lorsqu'on va voir des matchs? 

Merci à la Municipalité pour vos réponses 

Celles qui me préoccupent le plus fort sont celles concernant les banderoles racistes et 
celles à propos des civils gazés sans sommation. 

Lausanne, le 08.01.2024 


